

# LA SANCION

BISEMANARIO DE POLITICA Y LITERATURA

"La persona debe ser la autoridad que ilumina y no la luz que incendia".

GUTTENBERG

Quito, Enero 25 de 1899

"La enseñanza del clero debe ser acida como la de Jesucristo, por el ejemplo y la palabra."

LA MARTINE

## "LA SANCION"

Se publica los miércoles y sábados. Oficina central, en la Imprenta de "El Pichincha."

### AGENCIAS EN QUITO

En los establecimientos de los Sres. Francisco J. Zambrano (portal del Arzobispo), Ramón F. Moya (calle de Escribanos), Ricardo Cornejo (frente a la iglesia de la Concepción) y en la cigarrería del Sr. Enrique Anda (plaza de la Independencia).

### SUSCRIPCION

[pago adelantado]

Por cada serie de 8 números á domicilio.....\$p. 0,30

En las agencias se vende cada número suelto del día á... 0,05

Remitidos y avisos, precios convencionales.

## "LA SANCION"

Quito, Enero 25 de 1899

## ULTIMOS GOLPES

Según las últimas noticias venidas del Centro tenemos conocimiento de que el día lunes han obtenido las fuerzas liberales tres espléndidos triunfos sobre las huestes conservadoras, en tres combates librados casi simultáneamente en San Andrés, Sancañajas y las góteras de Riobamba.

El plan del enemigo ha sido bastante estratégico y pensado con madurez; pero como nuestras fuerzas han combatido heroicamente, se decidió la victoria en favor de la causa del pueblo.

Creemos que este es el golpe de gracia dado á los contumaces monotoneros y que el significa la pacificación del país y el avance del partido liberal.

Caneados de tantas luchas sangrientas y tantas guerras fratricidas, que van minando y destruyendo desde los cimientos todo lo que significa en nuestro suelo progreso y felicidad, creemos que ha llegado el caso de que todos cuantos militamos bajo la bandera de la democracia, exijamos del Supremo Gobierno la más estricta firmeza para castigar, de confor-

midad con la ley, á los promotores y factores de la revolución que al parecer se ha develado, mediante muchas víctimas, desde luego, y muchas desgracias que hoy lamenta la nación ecuatoriana.

Al enemigo mirémosle como á enemigo; y si es, como ha sido el partido conservador, incapaz de corresponder á la lenidad de un Gobierno cuyo lema ha sido siempre: "Perdón y olvido", es necesario que una mano fuerte contenga el esbordamiento de abusos y crímenes, que suelen cometer los malos ciudadanos para medrar á la sombra del desorden y con los horrores de la anarquía y de la guerra civil.

Desde el 5 de Junio de 1895 en que el partido liberal logró alcanzar las riendas del poder, hasta la fecha, ni un solo día de paz hemos visto pasar sobre nosotros: la conspiración ha estado siempre latente, oculta á veces en los antros conventuales; y á veces descaradamente urdida á la luz del sol y con pleno conocimiento del Gobierno.

¿Cuál ha sido, sin embargo, la actitud del partido liberal? Siempre noble y escrupulosamente respetuoso de sus principios, ha dejado que arrecie la tormenta para luego luchar con ella.

Pero en manera alguna puede ser hoy aceptable este sistema que acarrearía sobre la actual administración una grave responsabilidad ante la Historia; pues, si se deja impune el delito de conspiración y rebeldión que pesa sobre Cornejo y sus corifeos, más tarde tendrán derecho de alzarse nuevamente en armas, y nuevamente verse protegidos é impulsados por el clero que nada teme ni respeta nada.

Se trata del afianzamiento del partido liberal en nuestra patria; y ya que frente á frente nos hemos visto con nuestro enemigo, lo conocemos, sabemos donde se oculta y cuáles son sus maquinaciones; no lo perlamos de vista. Nos ha declarado guerra á muerte; aceptémosle el reto para hacémosle comprender que somos fuertes y que no es ya nuestro sistema el de la lenidad y mansedumbre que tantos males nos ha causado hasta hoy.

O nuestro ó de ellos debe ser

el campo: las tintas medias, las políticas incoloras no regeneran al país, ni lo mejoran, y regenerarlo y engrandecerlo es precisamente lo que se ha propuesto el partido liberal. Luchemos por conseguirlo.

## NEWSURA REMORA

En días pasados apenas púdimos tratar, á la ligera, del informe presentado al Gobierno de los Estados Unidos por el Ministro Americano acreditado en Quito, Mr. Archibald Sampson.

Es este un documento muy importante para el Ecuador, ya por el carácter oficial que reviste, ya por el amplia publicidad que se le ha dado en la gran Metrópoli americana.

En países como los Estados Unidos, donde el espíritu de empresa adquiere proporciones colosales y tiende á ensancharse en un radio cada vez más dilatado, estos informes llaman poderosamente la atención y despiertan la iniciativa industrial hacia el campo de labor que se recomienda en términos tan favorables.

Ha dicho Mr. Sampson que esta república se está convirtiendo en una de las naciones más importantes de la costa occidental de Sur América, en sus relaciones con los Estados Unidos, y creemos que basta tan autorizado concepto para atraer á nuestro suelo, que bien lo necesita, una corriente del progreso que se desborda en pueblos tan viriles, enérgicos y laboriosos, como los pueblos de la Unión.

La obra del ferrocarril á Quito, negociada con un Sindicato de capitalistas americanos, por un valor de 17,000,000, ha despertado el interés por el Ecuador, y tal interés va aumentando con las referencias que se obtienen de este país tan rico en producciones naturales y tan pobre en recursos pecuniarios para explotar por sí mismo sus veneros de riquezas.

Se necesitan, pues, capitales acompañados por el contingente de la inteligencia y de la experiencia para grandes empresas y aquí se labraría la fortuna ajena junto con la fortuna propia.

Hay lugar para todos y provecho para todos los que nos traigan elementos de progreso.

Se trata ya, por una empresa americana, de fundar en el Ecuador una factoría de algodón.

Está igualmente en proyecto la creación de un banco en Guayaquil. Y según referencias de nuestros corresponsales de Nueva York el en-

tusiasmo crece y se propaga en favor de nuestra república, mucho más desde que ésta ha restablecido su crédito exterior y negociado obras tan valiosas como la del ferrocarril.

Pero lo que ahuyenta, más que todo, el capital extranjero y atemoriza la inmigración provechosa, es nuestro espíritu revoltoso, que nos da una mala reputación política en el exterior, bien que este mal no sea exclusivo del Ecuador, sino de todas las repúblicas sudamericanas.

Decía gráficamente el célebre trágico Sarah Bernardt, que en estos países la visitaba en la escena el Presidente de una república, al levantarse el telón, y al caer el mismo la visitaba otro, que había sucedido al anterior, durante la representación, por obra de una transformación política. Tal es la violencia de nuestras revoluciones!

No le falta razón, por mucho que haya exagerado, á la eminente artista francesa. La prueba es que acaba de subir al poder el General Alfaro, rodeado de extraordinario prestigio, y no bien ha comenzado su Gobierno la labor administrativa, cuando ya está la revolución injusta y temeraria como ninguna, talando nuestros campos y arrebátandole brazos á la obra de prosperidad común.

¿Quién piensa, pues, ni quién puede contribuir al progreso público, en un país transformado en campamento?

Mañana quedará la nación en ruinas, y nos dirán los actuales enemigos de la paz que han cumplido con un alto deber de patriotismo.

Buen patriotismo! Y mientras tanto, los que siguen de lejos nuestros movimientos políticos, y asientan á nuestra perpetua discordia intestina, desistirán de sus propósitos en pro del Ecuador, y exclamarán convencidos de una dolorosa verdad:

Allí no se puede vivir!

(De "El Telégrafo")

## Colaboración

### SIN TITULO

Ahogada á costa de sangre liberal la injustificada é injustificable revolución conservadora, toca ya al Gobierno—como sagrado deber—cuidar de que en lo sucesivo no se repitan movimientos á mano armada que producen, como consecuencia lógica, el agotamiento de las fuerzas vitales de la República.

Para conseguir tal propósito, esto es, para afianzar la paz, im-

pónese la necesidad de asegurar con férreas cadenas á ese monstruo ó fiera que se designa con el nombre de partido clerical ó conservador.

La política de conciliación ensayada para con esta hidra, ha resultado ineficaz. Actos de generosidad, acciones de nobleza, se han tomado como prueba de cordia y debilidad; y sonora, burlesca carcajada primero, y actos de bandolerismo después, han respondido al programa de *perdón y olvido* exhibido y practicado por el liberalismo triunfante.

Hoy, pues, en vista de lecciones recibidas y en guarda del porvenir, conviene—pese á quien pesare—cambiar de sistema, ejecutar un movimiento de conversión. Si hay naturalezas que sólo ceden al rigor, por qué emplear mimos para con ellas?

Los conservadores, el clero—necesario es convencerse de ello—sienten en su organismo la necesidad del látigo, para domarse. A qué, pues, acariarlos!

“El clero; hé ahí el enemigo”, decla en Francia un notable político. El clero; hé ahí el enemigo; hé ahí el fomentador de las revoluciones, debe decir el liberalismo. El clero, en efecto, ha puesto en manos de los caudillos revolucionarios, los caudales de que puede disponer; el clero ha señalado el plan de campaña; el clero ha dado la voz de ataque; el clero ha sostenido espías, ha enviado y recibido comunicaciones; el clero... pero á qué seguir relatando las demás fañazas de él!

Rechazado del código liberal todo medio bárbaro de represión, claro se está que no han de restablecerse ahora en el Ecuador—como sistema de Gobierno—destierros, confinios, cadalso. Acudir á una medida que dejando al enemigo sano y salvo, gordo y lucio, libre y reposado, lo cure radicalmente de la afición á meterse á revolucionario, es indudablemente lo práctico. Impóngase, pues, una contribución á cuantos han preparado y dirigido la última revolución, y... asegurada se tendrá para mucho tiempo la tranquilidad pública.

Reflexionen nuestros hombres de Estado que ya no es época de pasar por cándidos; y que únicamente al amparo de una paz seria y durable puede dar señales de vida este Lázaro que se llama Ecuador.

JACK.

Correspondencia

Ambato, 22 de Enero de 1899.

Sr. Director de “La Sanción.”

Sr. Director:

Quito.

Quizá llegue ésta á sus manos; pues hace algunos días que los revolucionarios no permiten que los correos anden con regularidad.

Aquí hemos pasado unos días de verdadera inquietud. Los Dres. Juan B. Vela, Gabriel Moscoso y dos ó tres caballeros más son los únicos que han permanecido en la ciudad, los demás, si no ocultos, en el campo de batalla.

Los pocos conservadores de aquí se han portado infamemente con los liberales, lanzando gritos y haciendo demostraciones hostiles; pero el Dr. Juan B. Vela, ha sido un león delante de las mismas huestes de Sarasti. Estas hicieron aquí algunos daños pero de poca monta.

Salieron ayer en el acto, pero la gente de Gobierno que llegó hoy, pasa inmediatamente en persecución del enemigo.

Los jóvenes Atahualpa Vela, Ernesto Moscoso, Pedro I. Sánchez y Federico Ruiz, han marchado á Riobamba antes, á pie; fueron á unirse al ejército del Coronel Alfaro.

Es plausible el patriotismo de estos jóvenes, casi niños. El Dr. Vela está muy satisfecho de su hijo Atahualpa.

Aquí sube de punto el entusiasmo por la causa liberal.

Siempre triunfaremos para siempre sobre los hijos del Terror.

El Corresponsal.

Oficial

Telegrama del Campamento de Chimborazo, á 23 de Enero de 1899.

Sr. General Ministro de Guerra y Marina:

Para conocimiento del Supremo Gobierno elero á U. el siguiente parte de la batalla de “El Chimborazo.” Hoy al romper el día desfiló nuestro Ejército de la plaza de Mocha. A las diez del día, en los páramos del Chimborazo, encontramos al enemigo y se rompieron los fuegos, y después de reñido combate, cesaron á las doce con la derrota de los enemigos. La fuga fue desesperada. Parque, armamento en cargas, muchos prisioneros, entre ellos el Coronel Antonio Gómez Muñoz, con los trofeos del triunfo. Las bajas de los contrarios son numerosas. De nuestra parte las pérdidas más sensibles son: la herida mortal del Coronel Juan José Villacreses y la muerte del Subteniente Atahualpa Vela, hijo del Dr. Juan B. Vela, quien fue dado de alta en el Ejército por orden general del día de ayer. Todo el Ejército se ha portado muy bien; pero el Batallón N.º 15 de Línea “Vencedores”, quien á la vanguardia rompió los fuegos, y el Escuadrón “Voluntarios” y la Caballería, son los Cuerpos que se han llevado lo más reñido del combate, cuyo heroico comportamiento merece mi justa recomendación, así como el buen servicio de la Artillería Bolívar.

Dios y Libertad,

El General Jefe de Estado Mayor General, Francisco H. Mencaño.

BOLETIN OFICIAL N.º 19.

“Tienen ojos y no ven; tienen oídos y no oyen.” Lo decimos, porque aun-

que día tras día está palpando el *pueblo de dura cerviz*, la horrenda maldición que sobre él pesa, por su irremediable protervia, no ve sin embargo, ni oye, ó mejor dicho, no quiere ver ni oír que el Dios de los Ejércitos no está ya con los hipócritas y comandanteros, con los inicuos, decimos, que bajo la capa de religión esconden las más negras pasiones, y los más ruines preparativos para desviar al pueblo ecuatoriano de la senda que desde el 95 tomó para asegurar su porvenir. El Dios de los Ejércitos no quiere ya el eterno predominio de una sedicente aristocracia en todo apleyada y no poco embrutecida; no quiere ya el poder en manos de un Clero que, corrompido por el abuso de ese poder, se ha convertido en corruptor de toda la sociedad. El Dios de los Ejércitos quiere ferrocarril para el Ecuador, igualdad de derechos y obligaciones para todos los ecuatorianos, levantamiento de ánimos y prosperidad para todo el pueblo. El Dios de los Ejércitos, en una palabra, quiere paz y justicia en esta zona, paz para los hombres de buena voluntad, y justicia, severa justicia contra los fariseos. Lo dudáis? Leed los siguientes partes. Tres victorias completas en un mismo día y casi á la misma hora. . . . vaya, si creemos en milagros, pero oh *calientes* de nuevo cuño, abrid los ojos y ved; abrid los oídos y id! Y entendido, una sola exageración, menos una mentira, no publicamos ni publicaremos jamás, por la sencilla razón de que los hijos de la luz no pueden tener punto de contacto con los hijos de la mentira.

TELEGRAMAS

Ambato, 24 de Enero de 1899.

Sr. Dr. Manuel B. Cueva:

Quito.

Por el parte que le envío, verá Ud. que nuestro triunfo es completo en todas partes. La revolución está anquilada y el Partido Liberal definitivamente establecido en la República.

Hemos tenido la pena de perder algunos jóvenes importantes como Vela; siempre nuestros triunfos vienen empapados en sangre ¡qué hacer! Lo ideas sólo fructifican con el sacrificio de los buenos.

Su amigo,

Adriano Montalvo.

Guayaquil, Enero 24 de 1899.

Sr. Gobernador de Ambato:

De Riobamba salieron ayer cien hombres de la Columna “Chimborazo” y otros tantos del “Alajuela” para explorar los movimientos del enemigo; y en la quebrada, inmediaciones de San Andrés, trabóse un combate en que fueron derrotados completamente los filibusteros del Centro, antes de lograr unirse con los del Norte. Comunicuelo por posta al Ejecutivo.

Su amigo,

Eloy Alfaro.

Guayaquil, á 24 de Enero de 1899.

Sres. Gobernador y Comandante de Armas.

Ambato.

En este momento, las tres y media de la tarde, recibo este parte:

“Riobamba, Enero 23 de 1899.—Sr. General Alfaro.—Acaba de lle-

gar Mayor Baca, comisionado del General Arellano á comunicarme que en el páramo de Sananajas destruyó completamente al enemigo, después de cuatro horas y media de combate. Otra columna de los filibusteros del Centro, acaba de ser batida en las góteras de esta ciudad por las Columnas “Chimborazo” y “Daule.” La derrota de los invasores del Norte y del Centro es general.—Medardo Alfaro.

Dios y Libertad,

Eloy Alfaro.

Latacunga, 24 de Enero de 1899.

Sr. Vicepresidente:

General Arellano escribe con fecha de ayer, que el enemigo ha dejado 600 trescientos prisioneros, cerca de quinientos rifles y abundante parque. El número de muertos, incluso los pocos nuestros, pasan de doscientos; y me indica que aún hay que recorrer una parte del campo de batalla para conocer el número exacto de las pérdidas del enemigo. Cornejo con treinta hombres ha tomado el camino viejo del lado occidental; han alido varias partidas para capturarle. Atuviera el Coronel Villacreses y de esperanza de salvarse. Ha sido herido, levemente, el valeroso Coronel Federico Dávalos. El triunfo es decisivo.

Su amigo,

Gobernador.

Mocha, 24 de Enero de 1899.

Sr. Vicepresidente.

Quito.

Triunfo completo sobre conservadores en Sananajas y Riobamba. Felicitó á la República por el definitivo aniquilamiento del Partido Liberal.

General Director de la Guerra.

Cayambe, Enero 24 de 1899.

Sr. Vicepresidente:

A las 6 p. m. llegó aquí Landázuri con sesenta hombres armados regularmente. Hasta este momento que son las 9 p. m. no cometen desorden alguno; quién sabe qué hagan más tarde; pues en los pueblos de Imbabura han cometido barbaridades, según noticias.

La máquina del telégrafo de Tabacundo ha sido tomada por seis hombres que han desviado de Cajas á Tabacundo. Si acaso no rompen nuestra línea, tan luego como desocupa esta plaza comunicaré permearse y si no lo hará por la posta.

Yo y el telegrafista saludamos á U. muy atentamente desde nuestro escondite.

Su atento amigo,

Jefe Político.

Cayambe, Enero 24 de 1899.

Sr. Vicepresidente:

Los sesenta ladrones comandados por Landázuri han cometido las infamias siguientes: De la hacienda del Sr. Fierro se sacaron cuatro vacas, de la del Dr. Carlos Freile, diez, de San José, cuatro, y hoy pide diez á Pesillo. Este ganado lo tomaron para venderlo buscando compradores por la fuerza, é intimidándoles por medio de prisión á los negociantes de ganado, por-

que éstos se niegan á comprarlos.  
A Leopoldo Jarrío lo pusieron preso por esta causa, lo mismo que á Alejandro Jiménez.  
Hoy han mandado en persecución del Comisario Garcés, quien salió de fuga de este lugar.  
La línea desde aquí hasta Malchín-gui está completamente rota por una comisión que salió ayer. No se sabe cuando se irán de este lugar estos bandoleros; pues según se sabe, el objeto de ellos es estar merodeando por aquí y sacando dinero. Comisurará á U. pormenores.  
Salúdalo muy atentamente.

Su amigo,

Jefe Político.

### Algo de todo

**DEL NORTE.**—Ayer se destacó, con dirección á las provincias del Norte una fuerte división mandada por el General Nicanor Arellano, Ministro de Guerra. Llevan estos valientes el fin laudable de destruir las "gavillas de ladrones" que, como irrupción de verdaderos bandidos, están talando esas poblaciones indefensas.

De tanto duro la ausencia del Sr. General Arellano, la Carrera de Guerra la desempeñará el Sr. Dr. José Peralta, Ministro de Relaciones Exteriores.

Se ha exonerado á las Monjas de la Concepción del pago de su

contribución de caballos que se les impuso.

**BUENO.**—Una pérdida por demás sensible tenemos que lamentar con la muerte del patriota joven ambateño Sr. D. Atahualpa Vela, hijo del ilustre liberal Sr. Dr. D. Juan B. Vela. El extinto contaba apenas dieciocho años, más ó menos. Su talento y su moderación hacíanle recomendable á cuantos lo trataban. Ha muerto heroicamente en el campo de batalla, pero su nombre, lleno de esplendor y gloria, vivirá eternamente en el corazón de sus copartidarios.

Deploramos la muerte del joven Vela, y enviamos á su respetable familia nuestro sentido pésame.

Sensible será para la sociedad y positiva pérdida para el partido liberal, la desaparición del valiente cuanto patriota Coronel Sr. D. Juan José Villacreses, que ha sido herido gravemente en el combate del Centro.

Importantes y muchos son los servicios prestados á la causa liberal, por este abnegado defensor de las instituciones liberales. En los momentos de mayor peligro, siempre que las circunstancias exigían el concurso de los buenos hijos de la Patria, allí lo vemos á ese pundonoso militar, con el arma al brazo y dispuesto á sa-

crificarse, como se ha sacrificado hoy, en aras de la Patria.

Nosotros sus amigos, lamentamos amargamente la desgracia ocurrida con el citado Coronel Villacreses y hacemos votos porque no queden frustradas nuestras esperanzas de verlo fuera de peligro.

**EL Sr. Coronel D. Wenceslao Ugarte,** después de haber arreglado sus asuntos personales en el Litoral, ha vuelto á posesionarse de la Gobernación de la importante provincia del Chimborazo. La Sociedad Riobambena tiene verdaderas simpatías por el Coronel Ugarte, quien ha sabido ponerse á la altura de su puesto por su comportamiento justo y enérgico. Ni podía ser de otro modo: radicales como Ugarte son una garantía para la Sociedad, como colaboradores del Gobierno.

**EL Sr. Coronel D. José Luis Alfaro,** ha sido nombrado Gobernador de la Provincia de Los Ríos.

**LA DROG.**—Se nos asegura que uno de los caudillos del partido conservador, un patán que responde al nombre de Teófilo Landázuri, ha venido hasta Cayambe, capitaneando unos sesenta merodeadores; y que, de las haciendas de los Srs. Freiles y Zaldumbide se ha llevado consigo mucho ganado para negociarlo en Colombia.

Que conste que estos son los jefes del partido conservador, y

que conste también que así vienen á defender la santa Religión de Jesucristo los *cruzados* del Norte.

Es recomendable la actividad y el patriotismo del Sr. Ursilino Jaramillo, quien gratuitamente, y en menos de dos días, ha restablecido la línea telegráfica desde Tambillo hasta "El Chasqui".  
Nuestro aplauso al Sr. Jaramillo.

Se ha elevado á la categoría de Batallón á la Columna "Vengadores de Vargas Torres", que hace la campaña en la plaza de Loja.

El Ministro de Hacienda ha ordenado al Tesorero de esta Capital entregue al del Carchi la suma de \$ 1.000 para los gastos administrativos de esa sección.

Ha sido llamado al servicio activo de las armas el Subteniente Arcesio Paz, quien prestará sus servicios en el Ministerio de Guerra y Marina.

### PENSAMIENTOS

La paz de la alma consiste en el desprecio de todo lo que pueda turbarla.—(Anónimo).

La historia es la conciencia escrita de la humanidad.—(Pelletan).

Las dadas ciegas los ojos de los sabios y pervierten los dictámenes de los justos.—(Deuteronomio).

### CAMPO AMENO

—Me encontraba presente— insistió el periodista.

—Tanto mejor, así habrá usted podido apreciar por sí mismo que el Sr. López no trató de ridiculizar á nadie.

—Precisamente ocurrió todo lo contrario, como lo prueba el que ninguno pudo contener la risa.

—Pero....

—Es cierto, es cierto; pasemos á otra cosa— interrumpió el General decidido á llevar la cuestión más adelante.

—El Sr. Pérez fue quien primero insultó á mi amigo.

—Dispense usted, eso tampoco es exacto.

—¿Cómo que no es exacto! El Sr. Pérez dijo dirigiéndose á nuestro ahijado: *Es usted un imbécil.*

—Sí; pero el Sr. López, al contestar que el imbécil era quien pedía peras al olmo, frase que dijo con anterioridad á las palabras del Sr. Pérez, manifestó una vez más el decidido propósito que tenía de molestar á la persona que tenemos el honor de representar en este asunto.

—¡Es cierto, es cierto! sigamos adelante— interrumpió de nuevo el General desoso de llegar á terreno de su jurisdicción.

—Además—añadió el periodista—ni á ustedes ni á nosotros se nos oculta el verdadero sentido de las palabras del Sr. López.

—¡Hombre!—exclamó Ruiz todo perplejo y sin poder decir otra cosa, considerando que por falta de elocuencia propia y buena fe en los de-



### LANCES DE HONOR

I

**CAYÓ** el telón; una salva de aplausos resonó en toda la sala durante algunos segundos, los bastantes para que el trapo volviera á descenderse y el primer actor, adelantándose al prosenio, dijera respondiendo á los gritos de la *claque*:

—El autor desea conservar el incógnito hasta el final de la obra.

Dos minutos después, la gente se ocupaba en los pasillos de política y sucesos que nada tenían que ver con el drama que se estaba representando.

A la derecha del vestíbulo había un grupo de Senadores y Diputados ministeriales, hablando del próximo viaje del Rey á la costa de Levante, lo que trajo como de la mano al más impetuoso orador de la Cámara popular á referir la última expedición de la real familia á las provincias del Norte.

—Por cierto que tuve el honor de ofrecer á SS. MM. un modestísimo *lunch* en la estación de Los Perales, capital de mi distrito.

## Inserciones

## LOS INTRANSIGENTES

## CARTA SEGUNDA

[DEL PRESBITERO BALTASAR VELEZ.]

(Continuación.)

"Dos escuelas ó, mejor decir, dos agrupaciones políticas, equidistantes ambas de la verdad, aunque en inverso sentido, vienen, hace tiempo, divorciando de la comunión católica á los que en política son partidarios de la democracia, ó de cualquiera otra forma liberal. Fúndanse los que esto realizan en que son incompatibles los dogmas y las prácticas del catolicismo con la doctrina liberal y con el progreso social y político de los presentes tiempos, y de esta manera crean el alarma en las conciencias de los jóvenes, concluyendo por apartarlos del cristianismo para lanzarlos en los abismos de la infidelidad, cuando no en el seno de esas sectas filosóficas en el siglo XIX han revestido con nuevos y deslumbrantes atavíos los más groseros errores y las utopías más inamalgamables de los filósofos ó soñados de la antigüedad: errores que proceden del desconocimiento de todo infundido sobrenatural en la formación y en el gobierno de las sociedades. El bando radical y el llamado tradicionalista [1] han entendido de consuno tan malévola cruzada, inspirándose para ello en los intereses de partido, sin reparar en las funestas consecuencias que, consciente

ó inconscientemente, con su conducta acarrearán.

Los unos y los otros dan testimonio, al proceder así, de que desconocen totalmente las enseñanzas dogmáticas y morales de la Iglesia, cuando se atribuyen doctrinas que no son las suyas, por más que tengan en su apoyo, en ciertos casos, la sanción de alguno de sus doctores ó escritores que, aunque católicos ó investidos de alta jerarquía, carecen de la autoridad que para definir las verdades de la fe reside sólo en los Concilios y en el Jefe Supremo del Catolicismo.

No se puede ser liberal y católico á un mismo tiempo, porque liberal y católico son términos contradictorios.... Tales son los errores que diariamente se propagan, lo mismo en España que en Francia y en Italia, y aunque salvando, por caridad cristiana, la intención sana y la buena fe de sus sostenedores, preciso es asentir que con ellos se levanta una gruesa columna á la Iglesia, y se secunda la obra de Belial, arrancando del real de Cristo muchas ovejas, que caminan después errantes por sendas escabrosas y desconocidas.....

Bien se me alcanza la razón en que se apoyan los tradicionalistas para combatir todo régimen político, popular y democrático, que no es otro sino los excesos que contra la Iglesia misma de Cristo han realizado siempre y en casi todos los países los que se llaman liberales; y que esos actos de violencia y esos sacrilegos atentados se han ejecutado invocando los nombres de libertad y de progreso. En vano fuera negar un hecho que en nuestra patria hemos presenciado todos los que contamos algunos años de vida, y que las crónicas consignar, igualmente

te con referencia á otros países. Pero los que tales desatinos han realizado, ¿son liberales? ¡Y la libertad invocada es, efectivamente, la libertad en su genuino y recto sentido!... Los que tales actos han realizado, aunque se llamen liberales, no son sino ejecutores de la tiranía.....

Las opiniones políticas y las formas de Gobierno son cosas contingentes: lo esencial es la fe en Cristo y la práctica de sus preceptos. Búsquese primero el riño Dios y su justicia, que lo demás vendrá por añadidura."

No sea, pues, motivo la divergencia de partidos para separar á los católicos de la obra común que están llamados á realizar, que no es otra sino la salvación del mundo por medio de la verdad y la justicia.

El catolicismo no es un partido: los acepta todos y á todos concede sus bendiciones cuando con sus doctrinas, con sus leyes, con sus procedimientos, no contradicen la eterna ley de la justicia, ni concueñen los fueros sagrados de la verdad. El monárquico como el republicano, el que aboga por una forma autoritaria, lo mismo que el que proclama como principio y fundamento del orden político la libertad en sus más amplias manifestaciones, todos caben en el seno del catolicismo, sin que esto estorbe afirmar, con la autoridad de la palabra del inmortal y piadosísimo Pio IX, que en los Estados Unidos de Norte América, allí donde la doctrina de los Derechos del Hombre es una verdad práctica y donde la democracia alienta á gobernantes y gobernados, es donde el catolicismo goza de la más completa libertad y donde sus pontífices y ministros no encuentran obstáculos de ningún género al ejercicio

pleno de su autoridad divina" (1).

(1) Véase *El Catolicismo y la Democracia* de D. ENRIQUE MUNIZ, notable escritor y escritor español. Madrid, 1881.

(Continuación.)

## AVISOS

PELUQUERIA Y PERFUMERIA

## "LA JUVENTUD DE QUITO"

[Carrera de Suero N.º 76, C y D, frente á la Botica Alemán.]

En este lujoso establecimiento, fuera de un servicio esmerado, hallará el público de buen gusto: Perfumería de las mejores marcas.

Cuellos, puños y corbates.  
Pañuelos y guantes blancos y de color.

Lindas pecheras postizas.  
Camisas, calcinillos y calcitines de lana y algodón.

E infinidad de artículos de lujo y fantasía.

¡Regalos á los compradores!

IMPRESA DE "EL PICHINCHA"

—Leí la noticia—dijo el senador López, cuyo nombre sonaba para sustituir en la primera crisis al Ministro de Hacienda.

—La redacté y remití yo mismo á *La Correspondencia*—se apresuró á decir el diputado Pérez, que también aspiraba á la misma cartera.

—¿La redactó usted?

—Sí, señor; yo mismo.

—Entonces no le haría tanta gracia, como á mí una errata que en el suelto había.

—¿Una errata!—grunó Pérez mirando de hito en hito á su correligionario á quien no perdonaba su candidatura al Ministerio de Hacienda.

—Sí, una errata que me hizo reír mucho.

—Sepamos.

—Por lo visto no leyó usted la noticia después de publicada.

—No sólo la leyó, sino que también distribuí miles de ejemplares entre mis electores, y todavía conservo uno, en el despacho de mi quinta de Los Perales, en un gran cuadro de ébano, al lado de mi título de Doctor y de mi célebre discurso sobre subsidios municipales.

—Y, ¿no ha notado usted?...

—Nada—respondió Pérez cada vez más agrinado como si se tratara de disputar la cartera de Hacienda.

—¿Es extraño!

—Usted dirá el qué.

—¿No recuerdan ustedes?...—añadió López, dirigiéndose á los que formaban el grupo.

—Yo, no.

—Ni yo.

—¿Quién recuerda ahora!

—¿Hace tanto tiempo!

—Talvez me haya equivocado; pero, si mal no recuerdo, decía que, en los postres, sirvieron á SS. MM. unas magníficas peras cogidas *ex-profeso* aquella misma mañana entre las mejores y más exquisitas que producen los olmos de la magnífica posesión del Sr. Pérez.

Una risa general siguió á estas palabras.

—Y, ¡qué tiene eso de extraordinario!—prorrumpió Pérez lívido de cólera, como si ya se hubiera resuelto la crisis á favor de su adversario.

—¿Hombre, que el olmo no da peras!

Las risas estallaron en francas y sonoras carcajadas.

—¿Es usted un imbécil!—gritó Pérez fuera de sí.

—El imbécil lo será quien pide peras al olmo.

—Lo ha motivado—continuó Ruiz yendo derecho al asunto—un suelto de *La Correspondencia*, escrito por el Sr. Pérez y recordado ayer noche por el Sr. López, nuestro amigo.

—Es verdad—exclamaron tres voces á un mismo tiempo.

—El Sr. López refirió textualmente la noticia sin quitar ni poner nada.

—Efectivamente—observó el periodista—pero adviertan ustedes que lo hizo con marcado propósito de ridiculizar al Sr. Pérez.

—Perdone usted, caballero; nuestro apadrinado recordó el suelto tal como era y sin intención alguna.